



Les relations avec les équidés dans le milieu des loisirs équestres en Suisse

La place du cheval dans la société n'a cessé d'évoluer à travers le temps, jusqu'à devenir aujourd'hui un véritable compagnon de vie pour nombre de propriétaires. Qu'est-ce que cela signifie en pratique? Pour le savoir, un questionnaire a été diffusé et 1'800 propriétaires d'équidés y ont répondu.

Détention et utilisation de l'équidé

Dans notre échantillon, plus de 40% des répondantes et répondants déclarent détenir leur équidé en stabulation libre en groupe, et 22% en box avec des sorties au pré ou paddock en groupe. En termes d'activités pratiquées, les chiffres collectés révèlent que plus de 30% des répondantes et répondants pratiquent la randonnée ou la balade comme activité principale. Et 7% des personnes interrogées ne pratiquent pas d'activité sportive avec leur cheval et se consacrent exclusivement aux soins (par exemple, brossage).

Détention de l'équidé	
Dans quel type d'espace l'équidé est-il hébergé la plupart de l'année?	
Stabulation libre en groupe	40.5%
Box avec sorties au pré/paddock en groupe	21.6%
Pâturage en groupe	19.4%
Box avec sortie au pré/paddock seul	16.0%
Pâturage seul	2.2%
Activités pratiquées principalement avec les équidés	
Promenades et randonnées	30.3%
Autres activités	18.6%
Disciplines traditionnelles, hors compétition (saut, dressage, attelage)	14.5%
Disciplines traditionnelles, compétition amateur (saut, dressage, attelage)	6.9%
Uniquement des soins	6.9%
Elevage	5.2%
Travail au sol	4.6%
Autres disciplines, hors compétition (gymkhana, horseathlon, rallye, trec, western)	3.9%
Attelage	3.9%
Autres disciplines, compétition amateur (gymkhana, horseathlon, rallye, trec, western)	2.6%

Compétition à titre professionnel	0.9%
Pas de réponse	0.6%
Spectacle équestre	0.3%
Hippothérapie, thérapie assistée par le cheval	0.2%

On remarque donc deux tendances dans la détention et l'utilisation des équidés : une partie des propriétaires préfère la détention en box (avec sorties individuelles ou en groupe) et pratique les disciplines classiques du monde équestre (saut, dressage, attelage) en compétition ou hors-compétition. Une autre partie des propriétaires s'éloigne de ça et préfère la détention en stabulation libre, et pratique des activités en pleine nature, sans être forcément affilié à un club équestre.

Utilisation de fers et de mors

Concernant les fers à cheval et le mors, on observe que l'utilisation de fers est consensuelle avec 90% d'adeptes, mais que parmi eux une majorité utilise des fers uniquement à fins thérapeutiques, et non par convention ou tradition. Pour le mors, 1 personne interrogée sur 5 se dit choquée de son utilisation. C'est le signe, chez certains propriétaires, d'une interrogation croissante autour des traditions équestres et plus généralement de l'utilisation des chevaux.

Perception de la relation humain-cheval

Utilisation de fers	Oui	44.7%
	Uniquement pour un usage thérapeutique	45.1%
	Non, contre le fer à cheval	10.1%
Utilisation de mors	Je ne suis pas choqué par l'utilisation de mors	80.0%
	Je suis choqué par l'utilisation de mors	20.0%



L'utilisation de mors et de fers à cheval est petit à petit remise en question.
Die Nutzung von Trense und Hufeisen wird nach und nach in Frage gestellt. (S. Martin / Agroscope HNS)

Les chiffres de cette étude permettent de voir se dessiner deux tendances chez les propriétaires d'équidés: d'un côté des personnes ancrées dans les pratiques classiques du monde équestre, avec des activités comme le saut d'obstacles ou le dressage, l'utilisation de fers et du mors. De l'autre côté, on observe des propriétaires qui évoluent en dehors du monde équestre, avec des activités de pleine nature, et une remise en question de l'utilisation de fers et du mors.

On retrouve ces tendances dans le rapport humain-cheval. Dans notre étude, par le biais d'entretiens, deux principaux types de relation humain-cheval sont présentés: une relation de type dominant-dominé, où le cheval obéit aux ordres de l'humain, et une relation plus égalitaire, dans laquelle l'humain exerce peu voire aucune contrainte sur le cheval.

La relation hiérarchique entre humain et équidé émane souvent de propriétaires en prise avec le monde équestre. A l'inverse, la relation égalitaire entre humain et cheval, est mise en avant par des propriétaires qui évoluent en dehors de toute structure ou réseau équestres.

Conclusion

En résumé, les personnes ayant participé à l'étude ont toutes à cœur de développer la meilleure amitié possible avec leur cheval.

Deux types de relation humain-cheval se distinguent et semblent dépendre fortement du type d'« éducation équestre » que le ou la propriétaire a reçu au cours de sa vie, et de l'environnement équestre dans lequel il ou elle évolue.

Emma Schneider
Agroscope, Haras national suisse

L'étude complète intitulée « Amitiés avec les équidés dans la culture suisse des loisirs équestres » est disponible sur le site internet du Haras national suisse:

www.harasnational.ch

→ Socio-économie → Dernières publications → Amitiés avec les équidés dans la culture suisse des loisirs équestres

